
Мы накануне славной даты, и наша поступь вдаль светла.) 
Тебе, Октябрь пятидесятый,-свершенья, замыслы, дела!)

-------------------- ------------------------------------------ ------- | Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

НЕДЕЛЯ ТЛИ
Новый кандидат  наук

13 октября старший преподаватель кафедры фи. 
лософни Эдуард Владимирович Бурмакин успешно 
защитил диссертацию на соискание ученой степени 
кандидата филологических наук. Э. В. Бурмакин, 
известный томский писатель, избрал темой своей 
диссертации «Проблемы жанра и стиля очерка о 
колхозной деревне» — вопросы, относящиеся по 
своему теоретическому содержанию к проблеме 
взаимных отношений науки и искусства.

В очерке, как своеобразном литературном жан
ре, особенно характерно обнаруживается взаимо
проникновение научного исследования и 
эстетического освоения 
действительности. Изуче
ние форм такого взаимо
проникновения позволило 
Э. В. Бурмакину внести 
весомый вклад как в ли
тературоведение, так и в 
марксистскую филосо
фию.

А ФУРМАН.

Т РУДО-

Л е к ц и и  

н а  с е л е

Лекцией «У истоков Том
ской большевистской орга
низации» открылся лекто
рий университета культуры 
в селе Тегульдет.

Перед рабочими леспром
хоза, учащимися средней 
школы и работниками быт- 
комбината выступила ас
систент кафедры истории 
КПСС нашего института 
Г. В. Яловская.

С большим вниманием 
была выслушана история 
возникновения первых
марксистских кружков в 
среде студенчества и рабо- 
чих-печатников, история 
первых пролетарских боев 
за политическую свободу, 
история борьбы В. И. Ле
нина за большевистскую си
бирскую социал-демокра
тию.

Лекторий продолжит 
свою работу до марта сле
дующего года. За это вре
мя преподаватели кафедры 
прочтут несколько лекций 
из цикла € Революционное 
движение в Сибири».

В. ГАЛОЧКИНА.

К СЕРИЙНОМУ 
ПРОИЗВОДСТВУ

На к а ф е д р е  т е х н и к и  
р а зв е дк и  р а зр а б о та н а  н о 
вая а п п а р а ту р а , п о зв о 
ля ю щ а я  с у щ е с т в е н н о  п о 
в ы с и т ь  к а ч е с тв о  р а б о т 
по о п р о б о в а н и ю  у г о л ь 
н ы х  п л а с то в  п р и  б у р е 
н и и  с к в а ж и н : с и г н а л и з а 
т о р  в с тр е ч и  у г о л ь н ы х  
п л а с то в  С -Т П И  и у н и в е р 
с а л ь н ы й  д в о й н о й  К О Л О Н 
К О В Ы Й  с н а р я д  Д К С -Т П И .

Н о в ш е ств а  п о л и т е х н и 
ков  у с п е ш н о  п р о ш л и  и с 
п ы та н и я  на п р е д п р и я т и 
я х  К узб а с са . П я ть  с и г 
н а л и з а то р о в  р а б о та ю т в 
л е н и н с к о й  ге о л о го -р а з в е 
д о ч н о й  п а р ти и  «К у з б а С - 
у г л е г е о л о г и я » .

С е й ч а с  р е ш а е тс я  в о п 
рос о се р и й н о м  и з го то в 
ле н и и  н овой  а п п а р а ту р ы , 
к о то р а я  р а зр а б о та н а  д о к 
то р о м  т е х н и ч е с к и х  н а у к  
С . С . С у л а к ш и н ы м  и  В. Г . 
Х р а м е н ко в ы м , н е да в н о  
з а щ и ти в ш и м  к а н д и д а т 
с к у ю  д и с с е р та ц и ю .

П . Р И М И Н А .

ОРГАН П А РТКО М А, К О М И ТЕТА  ВЛКСМ, Р Е К ТО Р А ТА , М ЕСТКОМ А И ПРОФКОМ А ТОМСКОГО ОРДЕНА 
ВОГО КРАСНОГО ЗНАМ ЕНИ П О ЛИ ТЕХН И Ч ЕСКО ГО  И Н С ТИ ТУ ТА  ИМ. С. М. КИРОВА.

Год издания XXXII 
№ 57 (1255).

В содружестве с заводами
— Более одной трети рабо

чих нашей страны заняты в 
машиностроении, — такими 
словами секретарь Томского 
ГК КПСС И. Д. Васюков от
крыл пленарное заседание кон
ференции «Технический про
гресс в машиностроении».

Конференция работала с 10 
по 12 октября. Организатора
ми этой конференции явились 
ГК КПСС, Дом научно-техни
ческой информации л пропаган
ды, областное управление НТО 
машиностроительной промыш
ленности и механический фа
культет нашего института. Кон
ференция была посвящена 
славному 50-летию Советского 
государства. В ее работе при
нимало участие около трехсот 
работников двадцати четырех 
вузов и предприятий города.

Участники конференции бы
ли распределены по секциям: 
механической обработки; кон
струирования, надежности * и 
прочности; металловедения, те
оретической обработки и свар
ки; электрофизических ме
тодов обработки; инструмен
тального производства; ремон
та; экономики промышленности

и организации производства.
Наиболее активными участ

никами работы секций явились 
сотрудники МФ ТПИ, подшип
никового, электромеханическо
го и инструментального заво
дов. Было прослушано восемь
десят шесть докладов, почти 
половину из которых сделали 
работники промышленности.

Конференция подвела итоги 
деятельности научных и инже
нерно-технических работников 

в области технического прогрес
са на машиностроительных 
предприятиях города. Особое 
внимание уделено задачам бы
стрейшего выполнения решений 
сентябрьского (1965 г.) Плену
ма ЦК и XXIII съезда КПСС о 
.неуклонном повышении эконо
мической эффективности про
изводства в условиях .новой си
стемы-планирования и экономи
ческого стимулирования.

Отмет.йв успехи, достигну
тые в этом направлении маши
ностроительными предприятия
ми города, конференция одоб
рила и научные направления, 
разрабатываемые на механи
ческом факультете ТПИ — 
изучение механики процесса

резания, обработка сверхпроч
ных металлов и сплавов, повы
шение стойкости штампового и 
режущего инструментов, изуче
ние явлений при пластическом 
деформировании несущей спо
собности и долговечности ме
ханических передач, определе
ние экономической эффектив
ности новой техники.

Вместе с тем работники про
мышленности рекомендовали 
кафедрам технологии машино
строения, а также станков и 
резания металлов ТПИ увели
чить объем научно-исследова
тельских работ по тематике ма
шиностроительных предприя
тий города, включая и работы 
по автоматизации технологиче
ских процессов, усилить иссле- 

. дования обрабатываемости 
сверхпрочных сталей и сплавов, 
используемых на предприяти
ях города.

Кафедре металловедения и 
теоретической обработки необ
ходимо принять участие в ак 
типизации работы аналогичной 
секции при НТО машпрома.

Конференция обсудила наи
более прогрессивные — элект

рические методы обработки ме
таллов. Пропагандистами их 
явились научные сотрудники 
ТИРиЭТа. Производственным 
опытом в этом направлении 
поделились работники подшип
никового завода. Эти доклады 
вызвали у машиностроителей 
горячий интерес.

Совместная работа в секци
ях и многочисленные личные 
беседы научных сотрудников 
и инженерно-технических ра 
ботников предприятий, многие 
из которых являются выпуск
никами механического факуль
тета ТПИ, привели к дальней
шему укреплению творческих 
связей института и предприя 
тий города.

Конференция в своем реше
нии подчеркнула, что выполне
ние грандиозных задач, по
ставленных партией и прави
тельством перед машинострои
телями, невозможно без тесного 
сотрудничества науки с произ
водством.

Участники конференции по
знакомились с работой передо
вых машиностроительных
предприятий города.

Г. КУФАРЕВ.

На кафедрах института
Недавно кафедра тех

нологии .неорганических 
веществ и электрохими
ческих производств завер
шила работу по теме: «По
исковые исследования воз
можности использования 

озерной рапы для получе
ния щелочи и хлора».

Попробую коротко по
яснить сущность пробле
мы.

Хлор и щелочь находят 
широкое применение в 
народном хозяйстве. Без 
этих веществ немыслимо 
развитие таких крупней
ших отраслей химической 
промышленности, как 
нефтехимия, переработка 
природного газа, произ

водство пластмасс, хими
ческих волокон.

Обычно в качестве 
сырья для производства 
хлора используют при
родную поваренную соль. 
Однако в .некоторых слу
чаях целесообразно ис
пользовать в качестве 
сырья природную озерную 
рапу — рассол. Конечно, 
непосредственно в качест
ве электролита для хлор
ных ванн этот рассол не 
пригоден. Содержание со
лей, а также мешающих 
примесей в рапе иногда в 
тысячи раз больше, чем 
предусмотрено технологи
ческими нормами.

Поисковые исследова
ния велись нами по двум 
направлениям. Во-первых.

Старой технологии-отставку
В эксперименте приня

ли активное участие сту
денты электрохимической 
специальности Г. Белоусо
ва, Ю. Мальцев, В. Коз-

нужно было определить очистке рапы от мешаю- ктролиза. Обнадеживаю- и другие, 
возможности получения щих примесей. щие результаты получены сейчас трудно судить
хлора' из чистых разбав- В результате исследо- также по очистке рапы 0 возможности внедрения 
ленных рассолов и, во- ваний удалось установить ионообменным спосо- этой технологии в произ- 
вторых, исследования по оптимальный режим эле- бом. оодство. Но несомненно

одно — она должна быть 
эффективной.

Выполнение этой рабо
ты мы считаем нашим 
скромным подарком слав
ному юбилею — 50-летию 
Советского государства.

В. ГОРОДОВЫХ, 
доцент кафедры, науч

ный руководитель работы.

В Деятели науки и тех-о
□ ники! Активнее бори- §
□ тесь за ускорение науч-° 
° но-технического прог-В 
В ресса нашей Родины, заё
□ дальнейший расцвет на-| 
ауки!
§ Да здравствует пере-В 
Вдовая советская нау-ё 
ё ка —  детище Великого В 
§ Октября!

Из Призывов 
к

ЦК

На снимке (слева направо); студент 514 В. Филиппов и до
цент В. Е. Городовых ведут эксперимент. Фото в ЛЮБИМОВА.

□ КПСС к 50-летию  § 
В Великой Октябрьской ё 
В социалистической рево-§ 
" ЛЮЦИИ.
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КАК ТЫ УЧИШЬСЯ, КОММУНИСТ? п а р т и й н а я
жизнь

Начались занятия в систе
ме партийного просвещения. 
В институте создано 3 3  тео
ретических семинара, обще
институтская начальная по
литшкола и школы основ 
марксизма-ленинизма I и III 
года обучения- Кроме того, 
партком организовал фило
софский семинар соискате
лей и ассистентов по прог
рамме кандидатского мини
мума.

Большинство теоретиче
ских семинаров начало свою 
работу организационными 
собраниями. Такие собрания 
прошли на МФ, ХТФ, АВТФ. 
Неорганизованно начали

учебный год теоретические 
семинары на ЭМФ (отв. за 
партучебу В. С. Дмитрев
ский). Не завершили органи
зационную работу по созда
нию сети партпросвещения в 
НИИ ЯФ (ответственный 
Ю. П. Усов).

В общеинститутских шко
лах 2 октября проведены 
организационные занятия, а 
9 октября прочитаны первые 
лекции.

В начальной политшколе 
преподаватель С. Г. Пичу
гин прочитал лекцию по Те
зисам ЦК КПСС «50  лет 
Великой Октябрьской социа
листической революции».

Для слушателей школы 
основ марксизма-ленинизма 
III года обучения старший 
преподаватель кафедры по
литэкономии Ю. В. Кузнецов 
прочитал лекцию «Плано
мерное развитие. Товарное 
производство»- Ассистент 
кафедры истории КПСС 
Л. И. Снегирева провела бе
седу по Тезисам ЦК КПСС 
со слушателями школы ос
нов марксизма-ленинизма
I года обучения.

Недостатком первых за
нятий является плохая явка 
слушателей. Так, не явились 
на первые занятия сотруд
ники ГРФ. Из 23 слушате

лей школы основ марксиз
ма-ленинизма III года обу
чения на первой лекции от
сутствовало 10.

Партийным организациям 
хозотдела и ГРФ  надо стро
го спросить с коммунистов, 
не явившихся на занятия. 
Парторги кафедр и отделов

должны побеседовать с 
каждым коммунистом, про
пускающим занятия в Сети 
партийного просвещения.

А. ЗЕЛЬМАНОВ, 
заместитель секретаря 

парткома ТПИ.

Ф И Л О С О Ф С К А Я  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я
23  октября слушатели 

всех семинаров и молодые 
научные работники соберут

ся на пленарное заседание

общеинститутской конферен
ции «Философские пробле
мы современного естество
знания». На заседании бу
дет заслушано три доклада:

ЧЕМ ближе к нача
лу экспериментов, 
тем больше -на 

реакторе дел. Не пото
му, что здесь не гото
вы к экспериментам, 
просто перед ответст
венным стартом тща
тельно проверяется 
вся готовность к рабо
те.

Просторная светлая 
комната. Пульт управ 
ления с множеством 
кнопок и рычажков. 
Микрофон перед опе
ратором. У стены — 
стойки, на которых 
четко 'написано: «Воз
дух», «Доземетриче- 
ский контроль», «Ско
рость», «Мощность». 
Отсюда ведется управ
ление всей работой 
реактора.

Начальник службы 
КИП Анатолий Дмит
риевич Поздняков на 
релейных щитах дово 
дит схемы управления 
до режима, решает по
ставить дополнитель
ное реле напряжения.

Проверяют аппара
туру операторы Нико
лай Шилов и Юрий 
Корыстов. Им предсто
ит вывести реактор на 
заданную мощность, 
проводить контроль 
над всей работой ре
актора.

А в эксперимен
тальном зале уже пол
но будущих экспери
ментаторов. Подсоеди
няются приборы, про
веряется -защита, ус
танавливается обору 
дование для исследова
ния влияния нейтрон
ного излучения на 
свойства ' различных 
материалов и веществ.

У каждого НИИ, фа
культета, вуза — 
свой канал. Один из 
них закреплен за сек
тором радиоактива- 
ционного анализа
НИИ ядерной физики. 
Отвечает за работы 
этого сектора на реак
торе старший инженер

чеством этих микро
примесей и происхож
дением нефти, принад
лежностью ее к тому 
илн иному месторож
дению.

До работ на реакто
ре некоторые экспери
менты сотрудники на
шего сектора проводи
ли на электрофизиче
ских установках, имею
щихся в НИИ ЯФ, на
пример, на сильноточ
ном бетатроне «Луч». 
Но многие опыты бо
лее целесообразно 
проводить только на 
реакторе, с использо-

На снимке: оператор Ю. Ф. Корыстов 
работой.

лось бы отметить боль
шой труд работников 
этой кафедры А. Е. 
Беляева, Д. И. Снеги
рева, Г. П. Борисенко. 
В эти дни они вместе с 
нами допоздна задер
живаются здесь, чтобы 
успеть сдать работу в 
срок.

Мы проходим в ла
бораторию. Мигают 
неоновые лампочки на 
приборах, шум венти
ляторов охлаждения 
заставляет говорит! 
громче. Знакомлюсь с 
инженером Сергеем 
'Викторовичем Образ
цовым, настраиваю
щим измерительную 
схему вместе с систе
мой вывода информа
ции, и прошу расска
зать о своей работе.

— Применение си
стемы вывода. — го
ворит Сергей Викторо
вич, — значительно 
сократит время полу
чения информации об 
образце, а следова
тельно, и сократит 
время самого анализа 
образцов.

— Кто автор этой 
ситемы?

— Инженеры, сту
денты. Один из прибо
ров измерительной си
стемы изготовлен сту
дентом ФТФ Михаи
лом Гайд иным во вре
мя производственной 

практики.
— Сергей Викторо

вич, что дает этот

прибор для всей схе
мы?

— Он освободит 
экспериментатора от 
обязанности постоянно 
следить за ходом ана
лиза. По первоначаль
но заданной програм
ме прибор автомати
чески управляет про
цессом эксперимента, 
строго следит за вре
менем облучения, из
мерения «охлаждения» 
образца, включает 
приборы в определен
ной последовательно

сти.
— И студенты сами 

работают?
— Да, сейчас здесь

проходят практику два 
студента ФТФ—Виктор 
Спирия и Владимир 
Резчиков. Виктор го
товит экснррименталь- 
ные установки для ис
следования состава 
вещества по запазды
вающим нейтронам, а 
Владимир настраивает 
аппаратуру для ин
струментального опре
деления золота в гор
ных породах._______

— Это, очевидно, 
какой-то новый хоздо
говор? — поинтересо
валась я у Глухова.

— Мы имеем много 
запросов от различных 
геологических органи
заций Сибири. Недав
но иркутяне прислали 
нам письмо с прось

бой помочь в определении 
микрэсодержанил золота в гор
ных породах. Химический ана
лиз не позволяет обнаруживать 
микромалое количество золо
та, его можно найти только ра- 
диоактивационным методом.

Кипит работа в лаборатори
ях. Скоро здесь, на реакторе, 
начнутся постоянные экспери
менты. Р. ГОРСКАЯ.

На снимке: студент В. Рез
чиков и инженер С. Образцов 
за настройкой измерительной 
схемы. Фото В. Любимова.

Геннадий Георгиевич 
Глухов. У него и беру
интервью.

— Геннадий Геор
гиевич, как подгото
вился сектор к экспе
риментам?

— Сделали мы уже 
очень многое. Первое, 
с чего мы начнем, — 
это анализ образцов 
томской нефти. Такие 
эксперименты нужны 
для выяснения содер
жания микропримесей 
— кислорода, ванадия, 
серы и других элемен
тов. От состава и коли
чества микропримесей 
в нефти зависят даль
нейшие пути ее хими
ческой переработки. 
Кроме того, сотрудни
ки нашего сектора 
совместно с лаборато
рией ХТТ, которой -ру
ководит С. И. Смолья
нинов, и кафедрой го
рючих ископаемых и 
нефти А. В. Аксарина 
пытаются найти связь 
между составом, поли

ванием нейтронов: он 
имеет большую чув
ствительность, мень
шее количество посто
ронних реакций, про
стоту выполнения ана
лизов.

Для облегчения и 
ускорения проведения 
анализов мы будем 
использовать пазлич- 
ные пневмопочты. Они 
доставят образцы в 
реактор на облучение 
и возвратят их к из
мерительной аппарату
ре- / ——_ Эти (почты сдела-

ков вашего сектора?
Йе все. Одну 

пневмопочту для гори
зонтального канала мы 
сделали сами. А пнев
мопочты для верти
кального и сквозного 
горизонтального кана
лов по нашей просьбе 
провела кафедра при
кладной механики. Как 
видите, работы закан
чиваются. Мне хоте-

Вот он — красавец реактор!

Р А Б О Ч И Й  Д Е Н Ь  
Н А  Р Е А К Т О Р Е

профессора В. А. Соколова 
«Диалектический материа

лизм и пятидесятилетие со
ветской физики», Б. Н. Ро- 
димова «Детерминизм в 
микромире», д о ц е н т а  
А. А. Фурмана «Диалекти
ческий м а т е р и а л и з м  и 
современная научная карти
на мира». 24  октября прой
дут секционные заседания по 
факультетам, на которых с 
докладами выступит моло
дые ученые и аспиранты-

Б. АЛЬБЕРТОВ.

Высшей 
школе—  

Н О Т

Идеи научной органи
зации труда все больше 
привлекают внимание 
ученых. XXIII съезд 
КПСС выдвинул внедре
ние научной организации 
труда на всех наших 
предприятиях и учреж
дениях как одну из пер
воочередных задач.

Внедрение НОТ позво
лит высшей школе значи
тельно повысить эффек
тивность и улучшить ус
ловия труда, решить ряд 
проблем организации на
учных исследований, ме
тоды научной организа
ции и управления в учеб
ном процессе.

Сейчас, когда наша 
страна готовится к до
стойной встрече истори- 
рической даты — 50-ле
тию Октября, изучение и 
пропаганда вопросов, свя
занных с научной органи
зацией труда, приобрета
ют особое значение. В свя
зи с этим лабораторией 
НОТ совместно с библио
графическим отделом 
НТВ составлена карто
тека на тему: «Высшей
школе — НОТ». В ней 
отражена литература за 
1965—1966 гг., включа- 
щая переизданные ра
боты В. И. Ленина, мате
риалы партийных съездов 
и Пленумов ЦК КПСС, 
а также работы по со
временным проблемам 
НОТ. Картотека перио
дически пополняется но
выми материалами. С ней 
можно ознакомиться в 
читальном зале научных 
работников.

Л. БОРОДИНА,
О. БЕССУДНОВА.

Москва.



ПЕРВО
КУРС
НИК
ПОСВЯ
ЩАЕТ
СЯ Репорт аж  из Д от а к ульт у 

р ы  Т Л И  с фотоснимками

Я  СТУДЕНТ. Это 
просто потряса- 

- г юще. Я уже 
становился на голо
ву, ходил на руках. 
Все почему-то нем
ножко удивлялись. 
Странные лю ди». 
(Из письма перво
курсника).

— Что делать, что 
делать, нет, ты ска
жи, что делать? Ведь 
мы уже студенты, 
ведь надо что-то де
лать, а? Мир, мир-то 
должен знать о нас? 
Что?! Не волно
ваться?! А если я не 
буду волноваться — 
мир узнает обо мне? 
Не-е-е-т! Я обязатель
но буду волноваться! 
(Бегает по комнате)- 

— Танечка, вот я 
уже студент, скоро 
буду ученым. И на
придумаю же я!!! Че
го только я не открою 
потом, но сейчас я 
уже открыл тебя... 
(Нечаянно подслу
шанное объяснение).

— Так, что нуж
но? Перво-наперво 
сосчитаем до десяти 
и успокоимся. Вто
рое — найти черный 
галстук... Черный 
фрак, черный фрак... 
(мурлычет песню). 
Начало в 8 часов, ус
пеем. Интересно, как 
это будут посвящать 
меня в студенты? По- 
моему я уже и так 
студент (внимательно 
смотрит в зеркало). 
Вон даже в кинотеат
ре мне сегодня сде

лали замечание: убе
рите, пожалуйста, 
ваш интеллектуаль
ный затылок (Мо
нолог перед вечером 
посвящения в студен
ты).

И вот приходит 
вечер.

Первокурсник 
1967 года— юбилей
ного года, мы очень 
хотели, чтобы ты за
помнил свой первый 
вечер в стенах инсти
тута. Добрая тради
ция приобщать быв
ших абитуриентов к 
славной семье физте
хов! Уже третий раз 
в начале учебного го
да проводятся торже
ственные вечера пос
вящения в студенты. 
Наш сегодняшний ве
чер будет веселым и 
мудрым, радостным 
и... трогательным, 
ведь первокурсников 
пришли приветство
вать старшие товари
щи, наши наставни
ки. Присутствуют 
представители дека
ната, партийной орга
низации факультета.

8 часов вечера. 
Студент - дипломник 
В. Губанов пригла
шает первокурсни
ков на «крещение».

В зал вносят «тя
желую» воду. «Дрях
лый» физик, судя по 
костюму, какой-ни
будь почтенный про
фессор Кембриджско
го университета окро
пляет ею новичков,

сопровождая этот ри
туал добрыми напут
ствиями. Затем пос
вященных в студен
ты приветствуют 
старшекурсники. Они 
вручают им памятные 
значки — «Перво
курсник — 1967» .

Под звуки бараба
на в зал вносят боль
шую книгу — «Тео
ретическая физика» 
Ландау. Все видят, 
как тяжела эта ноша, 
как напряжены лица 
несущих. Целый год 
хранили ее студенты 
поступления 1966  го
да, теперь они несут 
ее для торжественной 
клятвы своим новым 
собратьям. В зале 

гаснет свет и в тор
жественной тишине, 
положа свои руки на 
эту «святую» книгу, 
старосты групп пер
вого курса повторяют 
слова клятвы за ве
дущим. И хотя в за
ле то и дело слышит
ся смех, и клянущие
ся не могут сдержать 
улыбки, все понима
ют, что клятва, ко

торую они дают сво
ему физико-техниче
скому, обязывает их 
ко многому.

Но вот смолкают 
слова. На плечи пер
вокурсников студен
ты второго курса пе
редают свой драго
ценный груз.

Декан вручает ста
ростам групповые за
четные книжки.

Большое впечат
ление на наших до
рогих • «малышей» 
произвело приветст
венное выступление 

доктора физико-мате
матических наук Г. А. 
Месяца.

Не так давно и 
он был студентом 
ТПИ. Потом работа в 
научных лаборатори
ях, защита кандидат
ской, докторской. Кто 
из сегодняшних пер
вокурсников повто

рит путь своего стар
шего коллеги? Может 
быть и среди них бу
дут потом ученые...

Но не все еще 
сюрпризы получили 
в этот вечер присут
ствующие. Слышны 
звуки горна и бара
бана. В зал входит 
группа студентов с 
красными галстуками 
и октябрятскими звез
дочками, а впереди, 
как и положено в от
ряде — горнист и ба
рабанщик. Зал при
ветствует «пионе
ров» и «октяб
рят» аплодисмента
ми. «Дети» расска
зывают о лучших 
студентах факультета 
и о тех, кого лишают 
стипендии, желают 
вступающим в слав
ные ряды студенче
ства учиться лишь на 
4 и 5.

торжественная часть 
этого вечера. А за
тем, после перерыва, 
был концерт. Со сце
ны звучали советы 
студентов — исполни
телей миниатюр.

Музыка, песни, 
стихи, танцы царили 
на вечере допоздна.

Счастливого пути 
тебе на все пять лет, 
первокурсник 1967 
года!

Т. ЖАРОВА,
студентка группы 

0 1 6 -1 .

Фото В. Любимова.

НА СНИМКАХ:
1. Идет клятва на 

верность физике.
2. В зале то и дело 

слышится смех...
3. «Малышей» позд

равляет доктор физико- 
математических наук 
Г. А. Месяц.

4. Каждому перво
курснику —  значок фа
культета.

5. Декан П. В. Лапин 
вручает старостам груп
повые зачетные книж
ки.

Фото. В. Любимова.

Выступлением пи
онеров закончилась

СТУДЕНТЫ



И дет  п о д п и ска  на газет ы  и Ж урналы . 
П о л и т е х н и к ,  п о д п и с а л с я  л и  т ы ?

К а ж д ы й  день мил
лионы читателей во 

Всех концах страны с 
интересам открывают 
страницы газет и журна
лов, знакомятся с жизнью 
страны, стоящей на юби
лейной вахте, с жизнью 
за рубежом. Периодиче
ская печать занимает 
большое место в нашей 
жизни. Газеты и журна
лы помогают нам расши
рять кругозор, повышать 
общеобразовател ь н ы й 
уровень. В жизни моло
дежи большую роль в вос
питании и формировании 
взглядов играют моло
дежные издания: газеты
«Комсомольская правда», 
«Молодой ленинец»/ на
ша студенческая газета 
«Эа кадры», журналы 
«Комсомольская жизнь», 
«(Молодой коммунист», 
«Молодая гвардия»,
«Юность» и многие дру
гие. Чтобы все эти изда
ния нашли своего читате
ля, большая задача в на
стоящее время стоит пе
ред комитетом ВЛКСМ 
ТПИ, факультетскими 
комсомольскими органи
зациями, общественными 
распространителями.

Сейчас на факультетах, 
в основном, созданы и на
чали свою работу штабы 
по подписке на молодеж
ные газеты и журналы. 
Комсомольские бюро дол
жны оказать действенную 
помощь общественным 
распространителям в про
паганде молодежных из
даний. Подписка на моло
дежные газеты и журна

лы — это повседневная и 
кропотливая работа, и на
до, чтобы она стала сей
час одним из главных на
правлений в работе ком
сомольских организаций. 
Необходимо создать ,на 
факультетах отделы
подписки в красных угол
ках, в вестибюлях обще
житий, развернуть про
паганду в факультетских
Ьгшаппа,-(погшаооош̂

бы должны работать еже
дневно, как можно бы
стрее выйти из этого 
замкнутого круга и к юби
лею Октября выполнить 
установленный минимум 
подписки. В своей пропа
гандистской работе не 
нужно пренебрегать таки
ми методами работы, как 
комсомольские рейды по 
подписке в общежитиях,

♦зпоооосшсшаастоащ'

Твой д р у г  
и советчик

Цшсшоое □□□□осааасф

стенных газетах и радио. 
По-деловому взялись за 

работу на ХТФ (секретарь 
В. Зернов, ответственный 
за подписку Г. Трунова), 
ЭМФ (секретарь В. Уго- 
релов, ответственный за 
подписку Н. Шипулин).

Но до сих пор не со
зданы штабы подписки на 
ЭФФ (секретарь В. Сер
гиенко), ФТФ (секретарь 
Н. Юнда), МФ (секретарь 
А. Ермаков). На других 
факультетах хотя и соз
даны штабы, но раскачка 
продолжается до сих пор. 
Основными причинами 
выдвигаются: «Еще .не
выдали стипендию», «Не 
хватает времени, готовим
ся к отчетно-перевыбор
ной конференции». Шта

ф'шзосюаоааоастсша",!

приглашать на встречу с 
читателями представите
лей редакций молодежных 
газет. Штабы подписки 
должны привлечь для про
паганды молодежных из
даний как можно больше 
комсомольцев - энтузиас
тов. Необходимо заранее 
побеспокоиться, как будет 
организована в предстоя
щем тоду доставка газет 
и журналов читателям, от 
этого во многом зависит 
работа распространителя.

В общежития газеты и 
журналы приходят утром, 
когда все студенты на за
нятиях. Надо сделать так, 
чтобы газеты сразу после 
занятий попадали к чита
телям. Для этого нужно 
заранее подобрать ответ

ственную группу, дав ей 
постоянное комсомольское 
поручение, наметить ком
нату в общежитии, где чи
татели могут взять выпи
санные издания.

Факультетским комсо
мольским организациям и 
штабам подписки необхо
димо взять на вооруже
ние лозунг: «Каждый ком
сомольский активист, 
каждая комната в обще- 
жцтии — подписчик на 
молодежные газеты и 
журналы».

В целях стимулирова
ния подлиски на .моло
дежные газеты и журналы 
комитет ВЛКСМ ТПИ 
ежегодно объявляет кон
курс по подписке н» луч
ший факультет, луч
шую группу, лучшую ком
нату, лучшего индивиду
ального подписчика. В 
этом году также будет 
объявлен конкурс, где 
победителей, а также луч
ших распространителей 
будут ожидать ценные по
дарки, призы, подписка 
на лимитированный жур
нал, грамоты комитета 
ВЛКСМ и ТПИ, грамоты 
горкома и обкома 
ВЛКСМ.

Лучшим распространи 
телям институтской мно
готиражки будет оформ
лена бесплатная подписка 
на газету «За кадры».

Все интересующие воп
росы по подписке можно 
разрешить в комитете 
ВЛКСМ в понедельник и 
пятницу в 18 часов.

Н. БЕРЛИЗЕВ, 
член комитета ВЛКСМ

выставка
На х и м и к о -т е х н о л о г и 

че ск о м  ф а к у л ь т е т е  о т 
к р ы л а с ь  в ы с та в к а , п о 
с в я щ е н н а я  ю б и ле ю  В е
л и к о г о  О к тя б р я . В ы с та в 
ка  о т р а ж а е т  и с то р и ю  
р а з в и ти я  с та р е й ш е го  
х и м и ч е с к о го  ф а к у л ь т е 
та  С и б и р и . С те н д ы  и 

э к с п о н а ты  р а с с к а з ы в а ю т 
о н а у ч н о й , у ч е б н о -м е то 
д и ч е с к о й  и в о с п и т а т е л ь 
ной  р а б о те  на Х Т Ф .

ПРОФАКТИВ 
НА ВОСКРЕСНИКЕ

Коллективные воскрес
ники — давняя традиция 
членов профкома инсти
тута. Вот и в прошлое 
воскресенье они (собра
лись на городской строй
ке. Работа нашлась всем, 
ведь «Салон быта» —это 
подарок томичам к 50-ле- I 
тию Советского государ
ства. I

Встреча
В ОБЩЕЖИТИИ

В четверг, 12 октября, 
в общежитии химиков на 
улице Пирогова, 18 со 
сгоялась беседа препода
вателей Г. В. Трухина и 
Р. М. Ореховой об исто
рии Томска, о его рево
люционном прошлом, о 
славных борцах оа Совет
скую власть.

Такие встречи кафедра 
истории КПСС будет про
водить и в других обще
житиях. В гости и студен
там приглашены участни
ки революционных сраже
ний, герои Великой Оте
чественной войны, совре
менники первых пятиле
ток, лучшие рабочие, вид
ные ученые. Их рассказы 
— о славном пути Роди
ны за годы Советской 
власти.

Р. КЛИМОВА.

Слет друзей печати
12 октября 1907 года в Доме ученых состоялся I об

ластной слет друзей молодежной печати, организован
ный обкомом ВЛКСМ, редакцией «Молодой ленинец» и 
областным отделением «Союзпечать».

На слет со всех концов области и города съехались 
работники «Союзпечати», комсомольские работники, а 
также большая армия общественных распространите
лей, которые являются непосредственными проводника
ми всей периодической печати в массы. Работа слета 
проходила в острой деловой обстановке. Планами на 

^предстоящий год поделились представители редакций: 
«Комсомольская правда», «Сельская молодежь», «Мо
лодой ленинец». В заключение работы слета было при
нято обращение ко всем комсомольским организациям, 
работникам «Союзпечати», общественным распростра
нителям. Большая группа общественных распространи
телей по результатам подписки прошлого года была 
награждена грамотами обкома ВЛКСМ. Среди награж
денных были студенты ТПИ, которые в прошлом году 
успешно распространяли молодежные издания и до
ставляли их в общежития в течение года: группа 716-2 
(комсорг Евгений Лунев), Леонид Спектор — ответ
ственный за подписку яа АСФ, Тамара Савченко 
ответственная за подписку на ХТФ, Галина Шуньки- 

раопространитель печати на АСФ.на

Умер Александр 
Иванович Шемякин, 
член нашего коллекти
ва, человек большого 
и беспокойного серд
ца, глубокой кристал
лической души.

Отзывчивый и чут
кий, глубоко любя
щий молодежь и тес
но связанный с ее вос
питанием, Александр 
Иванович был своеоб
разным скульптором на 
этом благородном и 
возвышенном поприще, 
скульптором в самом 
глубоком и творческом 
смысле этого слова, 
идущим в ногу с 
жизнью, с требования
ми нашего прогрессив

ного времени.
С 1952 года, работая 

в нашем институте, 
Александр Иванович 
вскоре был назначен 
старшим преподавате
лем отделения тяжелой 
атлетики, а потом за
местителем заведую
щего кафедрой по 
учебной работе.

Дважды избранный 
в состав партийного 
комитета ТПИ, прин
ципиальный и честный, 
Александр Иванович 
пользовался заслужен
ной любовью и уваже
нием среди студентов.

Широко известный 
спортивной обществен
ности Томской области, 
он много сделал для 
расширения матери
ально-спортивной ба
зы института. Руково
дя учебно-методической

работой среди препо
давателей кафедры, он 
неустанно изыскивал 
новые формы и мето
ды проведения практи
ческих занятий со сту
дентами, (активно и 
конкретно участвовал 
в разработке насущ 
ных вопросов и про
блем, связанных с фи
зической культурой и 
спортом в институте.

От нас ушел педагог- 
новатор. Коммунист н 
борец за всестороннее 
развитие личности, че
ловек, с чьим именем 
мы неразрывно будем 
связывать физическое 
воспитание студентов 
нашего вуза. И это бу
дет самой лучшей па
мятью Александру 
Ивановичу Шемякину.

Группа товарищей.

ОСЕННЕЕ.
Фотоэтюд В. Любимова.

Д л я  вас,

р а с п р о с т р а н и т е л и  п е ч а т и

Ж у р н а л

«молодой
КОММУНИСТ»

В 1968 году журналу 
«Молодой коммунист» ис
полняется 50 лет. Первый 
номер «Юного коммуни
ста» — так назывался 
тогда журнал — вышел в 
декабре 1918 года. Жур
нал был родоначальником 
всей комсомольской пе
чати.

Журнал «Молодой ком
мунист» — единственный 
теоретический орган ЦК 
ВЛКСМ. На его страни
цах публикуются матери
алы, помогающие молоде
жи овладевать марксист
ско-ленинской теорией.

Журнал хочет быть 
другом и советчиком мо
лодых в решении самых 
важных проблем.

ПЯТИДЕСЯТИЛЕТИЕ 
ОКТЯБРЯ, СТОЛЕТИЕ 
СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
В. И. ЛЕНИНА — этн 
вехи мировой истории оп
ределяют направление 
всей работы «Молодого 
коммуниста».

В «Молодом коммуни
сте» выступают ветераны 
Коммунистической пар
тии и комсомола, бойцы 
пятилеток, участники 
гражданской и Отечест
венной войны, обществен
ные деятели, ученые..

Будет продолжена пуб
ликация статей, докумен
тов, воспоминаний, посвя. 
щенных истории Ленин
ского комсомола, револю
ционного молодежного 
движения.

Друзья журнала уже 
обратили внимание на но
вые рубрики — «ВСЛЕД 
ЗА Л Е Н И Н С К О Й  

СТРОЙКОЙ», «НАСЕЛЕ
НИЕ ВЕКА», «УБЕЖ
ДЕННОСТЬ — ОРУЖИЕ 
КОММУНИСТА», «МИР 
И ДЕИСТВИТЕЛЬ. 
НОСТЬ».

Журнал поможет ра
зобраться в международ
ных событиях. Расскажет 
о яшзни, борьбе молодеж
ных организаций за рубе
жом.

Журнал постоянно пуб
ликует статьи о молодой 
семье, о браке, о любви, 
ведет дискуссии по вопро
сам литературы, искус, 
ства, анализирует пробле
мы спорта.

С каждым годом тираж 
«Молодого коммуниста» 
растет. Еще пять лет на
зад журнал выписывало 
100 тысяч человек. Сей
час у журнала 700 тысяч 
подписчиков.

Подписка на журнал 
«Молодой коммунист» на 
1968 год проводится без 
ограничения всеми отде
лениями связи, подписны
ми пунктами и обществен
ными распространите
лями.

К о н к у р с

«Сибирских
О Г Н Е Й »

Редакция журнала 
«Сибирские огни» объ
являет конкурс на 
лучшего распространи
теля журнала. Для по
бедителей конкурса ус
тановлены премии.

Активная пропаган
да не менее 50 жур
налов, в том числе не 
менее 60 процентов го
довых подписчиков.

Первая премия — 
транзисторный радио
приемник «Спидола».

Пядь! ь'гс.рых Ире; 
мий — фотоаппарат, 
наручные часы, про
игрыватель.

Материал на участ
ников конкурса напра
вить в «Союзпечать» 
к 1 декабря 1967 г.

РЕДАКЦИЯ ЖУР
НАЛА «СИБИРСКИЕ 
ОГНИ».
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